



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 29 de junio de 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Milenio, El Universal, Reforma, El Financiero, Reporte Índigo, La Jornada, Ovaciones, La Prensa, Crónica, La Razón, El Sol de México, Excélsior.

## **Así está el gabinete de AMLO tres años después.../Milenio**

El presidente López Obrador llega a la mitad de su sexenio con un gabinete que ha sufrido renuncias, enroques al interior y solo un despido, el de la zarina anticorrupción, Irma Eréndira Sandoval. El último cambio en el gabinete fue precisamente el de Sandoval, el pasado 21 de junio, quien fue removida de su cargo como secretaria de la Función Pública para ser sustituida por Roberto Salcedo Aquino. Los funcionarios que se mantienen desde el primer día de la administración son: Olga Sánchez Cordero, Gobernación; Luis Cresencio Sandoval, Sedena; Rafael Ojeda, Marina; Marcelo Ebrard, Relaciones Exteriores; Jorge Alcocer, Salud; Rocío Nahle, Energía; Luisa María Alcalde, Trabajo; Víctor Villalobos, Agricultura; Román Meyer, Sedatu; Alejandra Frausto, Cultura, \_ y Miguel Torruco, Turismo.

## **Reportan 232 mil 608 muertes por el virus en el país/El Universal**

La Secretaría de Salud informó que México contabiliza 232 mil 608 defunciones por covid, un incremento de 44 con respecto al día anterior, así como mil 661 nuevos contagios, para un acumulado de 2 millones 507 mil 453. Al presentar el informe técnico sobre coronavirus en México, la dependencia que encabeza Jorge Alcocer Varela señaló que la epidemia activa se conforma por aproximadamente 32 mil 520 personas que contrajeron el virus en los últimos 14 días y aún pueden transmitirlo; destacó que, a la fecha, se han recuperado un millón 994 mil 14 mexicanos.

## **Incumple con niños... y acusa ¡golpismo!/Reforma**

En medio de las denuncias de padres por el incumplimiento en la entrega de medicamentos oncológicos, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, acusó que tras esos reclamos hay una “narrativa golpista” y “una guerra psicológica” tendiente a crear una revuelta contra el Gobierno federal. El funcionario minimizó las protestas de padres de niños con cáncer y dijo que son “20 personas” las que recurrentemente reclaman por el desabasto. Dijo que los medicamentos no han escaseado. “Es una mentira”, afirmó.

## **ONG convocan a marcha y paro nacional, en apoyo a niños con cáncer/El Financiero**

Organizaciones civiles, en apoyo a los niños con cáncer, anunciaron que realizarán una Marcha nacional el próximo 24 de julio. Los padres de familia denunciaron que el compromiso realizado por la Secretaría de Salud no se cumplió debido a que los medicamentos que ofrecieron surtir ayer no llegaron. En un comunicado, manifestaron su indignación por las declaraciones del subsecretario Hugo López-Gatell, quien en una entrevista señaló que “esta idea de los niños con cáncer es parte de una campaña de grupos de derecha internacionales que están buscando crear una ola de simpatía con una visión casi golpista”.

## **Piden renuncia de López-Gatell/Reporte Índigo**

Durante su participación en el programa Chamuco TV, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, advirtió que el desabasto de medicamentos para niños con cáncer, una de las deficiencias más criticadas en el Gobierno actual, es parte de un fenómeno “casi golpista”. “Este tipo de generación de narrativas de golpe, a veces se ha conectado en la historia de

Latinoamérica con golpes de Estado. Por lo anterior, la tarde de ayer distintas voces expresaron su rechazo y molestia e, incluso, solicitaron su renuncia.

### **Desabasto de oncológicos es real, aseguran padres de niños enfermos/La Jornada**

Ante el incumplimiento del Insabi para resolver el problema del desabasto de medicamentos contra el cáncer, padres de niños enfermos anunciaron que mañana llevarán a cabo una movilización nacional de protesta a partir de las 9 horas. En la Ciudad de México, los inconformes se manifestarán en el aeropuerto internacional e informaron que no asistirán a la reunión en la Secretaría de Salud, la cual se realiza los miércoles a las 13:30 horas. Omar Hernández, de la Asociación de Padres de Familia con Niños Enfermos e interlocutor ante las autoridades, comentó que la carencia de fármacos oncológicos ha sido un problema recurrente, pero, como ha ido en aumento, “los padres están desesperados. Saben que sin las medicinas se reducen las posibilidades de que sus hijos sane”. Lo anterior, en referencia a los comentarios que hizo Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, durante su participación el pasado domingo en el programa de televisión El Chamuco. Ahí planteó que las protestas de padres de menores con cáncer son “parte de una campaña más allá del país, de los grupos de derecha internacionales que están buscando crear esta ola de simpatía entre la ciudadanía mexicana ya con una visión casi golpista”.

### **Piden renuncia senadoras del PAN/Ovaciones, Reforma, La Prensa**

Senadoras del PAN condenaron que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, pretenda descalificar la lucha del desabasto de medicinas para niños con cáncer, con el bestial argumento de que forman parte de una estrategia golpista de la derecha internacional. Ante tal acusación, la oposición pidió la renuncia de López-Gatell. La vicecoordinadora de los senadores panistas, Kenia López, calificó de vergonzosos los dichos de López-Gatell, de que las denuncias por la falta de oncológicos es un intento de golpe de Estado contra el régimen del presidente López Obrador.

### **Declaraciones “miserables”, reprochan PRI y PRD/Crónica**

Las dirigencias nacionales del PRI y PRD calificaron de “miserables” las declaraciones del subsecretario de salud Hugo López-Gatell al acusar a padres de niños con cáncer se formar parte de una estrategia para impulsar un golpe de estado en México a través de esa narrativa. Exigieron al presidente López Obrador separar de su cargo al funcionario por estas declaraciones y su desempeño en la lucha contra la pandemia. “Por la salud de los mexicanos debe ser separado del cargo inmediatamente”, demandó la dirigencia tricolor que encabeza, Alejandro Moreno. En su oportunidad, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano también consideró miserable a López-Gatell por estas declaraciones y explicó la actuación del funcionario porque se sabe cobijado por el presidente López Obrador. “La impunidad en la 4T no tiene límites #Gatell asesino”, escribió el perredista.

### **Responden a Gatell/Reforma**

En el Hospital Central Dr. Ignacio Morones Prieto, la intermitente falta de medicamentos e insumos se suma a los recursos insuficientes de padres de niños con cáncer para adquirir los fármacos que faltan para los tratamientos. José Cruz Díaz, padre de Azul, de cuatro años, cuenta que hace un año le diagnosticaron a la niña tumor de Wilms con metástasis en los pulmones. Asegura que desde hace tres meses comenzaron a escasear los medicamentos. El señor le pide al subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, que investigue los casos en el estado y mande personal para que corrobore la situación.

### **Asocian desabasto con fallas en compra/Reforma**

El retraso en la entrega de las compras consolidadas de medicamentos de 2021 que gestiona la UNOPS, sumado al veto del Gobierno Federal a la farmacéutica Pisa, son algunos de los factores que explican la falta de oncológicos, señala Enrique Martínez, director del Instituto Farmacéutico. Según el consultor, en esta compra quedaron desiertas 25 claves de oncológicos que representan alrededor de 2 millones de piezas, las cuales tienen que adquirirse de manera directa. Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, durante el programa “El Chamuco TV”, insistió en que hay intereses de empresas farmacéuticas que operan desde el sexenio de Vicente Fox y Enrique Peña, que han hecho de este tema una consigna contra el Gobierno Federal.

### **Padres de menores alistan “macrobloqueo” en AICM/La Razón**

Tras las declaraciones del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, que equipara con “campaña golpista” las protestas por falta de medicamentos oncológicos para niños con cáncer, organizaciones sociales convocaron a un “macrobloqueo” en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México para este miércoles. López-Gatell cuestionó que siempre “son las mismas 20 personas” las que protestan y bloquean la terminal aérea.

### **IMSS brinda atención las 24 horas/Excélsior**

Medicina interna, oftalmología, cardiología, traumatología y ortopedia son las consultas de especialidad que presentaron mayor rezago de atención, debido a la crisis sanitaria, señaló Célida Duque Molina, directora de Prestaciones Médicas del IMSS. De camino a la Cuarta Jornada Nacional de Recuperación de Servicios pospuestos por la pandemia covid, que se realizará en julio, personal del instituto contacta vía telefónica a pacientes, cuya atención fue aplazada -como se hizo en tres jornadas pasa das-, para retomar servicios.

### **Realiza el IMSS mil 158 cirugías y más de 8 mil consultas médicas/Excélsior, Crónica, Ovaciones**

Del 21 al 27 de junio, el IMSS realizó mil 158 cirugías, ocho mil 883 consultas de especialidad y 25 mil 161 consultas de medicina familiar, como parte de las acciones institucionales para fortalecer la recuperación de servicios médicos ordinarios. En un comunicado, la institución informó que en 18 representaciones estatales y 18 Unidades Médicas de Alta Especialidad, también se llevaron a cabo los siguientes servicios: 4 mil 710 mastografías; 4 mil 482 exploraciones clínicas de mama; 9 mil 928 acciones preventivas de diabetes mellitus; 11 mil 268 de hipertensión arterial; mil 978 de cáncer cervicouterino, y dos trasplantes de riñón.

### **Tienen esquema completo el 63% de los vacunados/Ovaciones**

30 millones 078 mil 813 personas han sido inmunizadas con al menos una dosis contra covid de las cuales 18 millones 953 mil 253 cuentan con esquema completo y 11 millones 125 mil 560 han recibido su primer biológico, reporta el informe técnico diario de la Secretaría de Salud.

### **La esclerodermia: enfermedad que ataca a nueve mujeres por cada hombre/Crónica**

La esclerodermia, también conocida como esclerosis sistémica, es una enfermedad autoinmune, crónica con un importante impacto en la calidad de vida de estos pacientes, al ocasionar trastornos en el tejido conectivo y el sistema inmunológico ataca al propio organismo provocando inflamación crónica, endurecimiento y engrosamiento de la piel, por un proceso anormal de cicatrización (fibrosis) y acumulación de exceso de colágeno. Con motivo del Día Mundial de la Esclerodermia, que se conmemora este 29 de junio, la doctora Tatiana Sofía Rodríguez Reyna, investigadora del Departamento de Inmunología y Reumatología, del **Instituto Nacional de Nutrición**, explicó que esta enfermedad autoinmune, también afecta el funcionamiento de diversos órganos sobre todo pulmones.

### **Pandemia, salud mental y sustancias psicoactivas/Excélsior**

Cada 26 de junio se conmemora el Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas. El tema es de la mayor relevancia, sobre todo considerando las difíciles condiciones que se han generado debido al confinamiento a que ha sido sometida una buena parte de la población, en el contexto de la pandemia de covid. En ese sentido, destacan los resultados presentados en el Informe sobre la Situación de la Salud Mental y el Consumo de Sustancias Psicoactivas en México, 2021, elaborado por la Conadic.

### **Certifican a Liga MX en temas de conmociones cerebrales/Ovaciones**

La Liga MX dio a conocer que los médicos de los clubes de primera división, así como los de Liga de Expansión MX, Liga MX Femenil y de la Selección Mexicana, recibieron la certificación por parte del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía de la Secretaría de Salud, en el Protocolo de Conmoción Cerebral.

### **Reactiva operación 86% de empresas cerradas por covid/La Jornada**

La reactivación económica en el país permitió que en los últimos 12 meses se recuperara 86% de las empresas formales que se perdieron a causa de covid. Los sectores en los que más afectación hubo, fueron construcción y comercio, y también, son los que más se reactivaron.

### **Deciden no arriesgar a estudiantes de Medicina/Reforma**

En la Ciudad de México se prevé que los estudiantes de Medicina, quienes deberían practicar en hospitales, podrían acudir a partir del 1 de agosto, siempre y cuando el semáforo de coronavirus esté en verde y vayan a nosocomios no covid. Reforma publicó que futuros médicos y sus profesores alertan por el rezago al no asistir a clases prácticas en los nosocomios como lo exige su formación. Lilia Monroy, directora de Formación, Actualización Médica e Investigación de la Secretaría de Salud local, aseguró que ya comenzaron reuniones con la UNAM, Instituto Politécnico y universidades privadas para definir su regreso.